

# El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

Diario de la tarde

N.º 7444

PRECIO DE SUSCRIPCION  
En la Isla, al mes ptas. 1'00  
En el resto de España 1'25  
En el extranjero 2'00  
Número suelto 5 cént.

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

MAHON, LUNES 20 DE AGOSTO DE 1906

Se insertan anuncios á precios convencionales. Los mortuorios se admiten hasta última hora. Rebaja á los suscriptores. TELEFONO 86

## El horno y los pasteles

De los propósitos hostiles á toda institución moderna que tiene la Santa Sede, da idea la Encíclica que Pío X acaba de dirigir al clero de Italia.

Formula el Papa contra los seculares los más severos juicios, y tachándolos en general de insubordinados, á todos los envuelve en la misma acusación pública.

Han servido de base para esta Encíclica los informes de varios visitadores apostólicos enviados á las diócesis, y que en su mayoría eran frailes. Como tales se han cobrado del clero secular, hacia el cual desde tiempo remoto sienten las Ordenes monásticas una mal disimulada inquina.

Con la Encíclica, de origen notoriamente fraileño, ha coincidido el anuncio de una significativa reforma. En Italia habrá á lo sucesivo, en vez de seminarios diocesanos, seminarios regionales, y de la dirección de éstos, en las comarcas centrales y meridionales, se encargarán los congregacionistas.

Pío X, muy al contrario de León XIII, quiere alejar al clero de todo contacto con la ciencia y las profanidades del mundo. No sólo reprueba en su Encíclica toda conferencia que incite á una nueva orientación de la vida cristiana, á nuevas vocaciones sociales del clero secular ó á nuevas aspiraciones del alma moderna, sino que para preservar á seminaristas y diáconos contra la evidencia ó la seducción de las ciencias positivas, les prohíbe que asistan á las Universidades.

Tanto como León XIII deseaba que el sacerdote católico viviese en relación con la sociedad contemporánea y no fuese extraño á ninguna de las ansias que la remueven y acongojan, otro tanto desea Pío X retenerle entre el breviario y el dogma, á fin de que no preste atención ni interés á las cosas mundanas que se desarrollen ó hiervan en torno suyo. Ya se encargarán las Ordenes monásticas de lo que pudiera llamarse vida de relación de la Iglesia.

León XIII ensanchó la órbita del poder moral de la Santa Sede y pesó en los consejos de dos mundos, ateniéndose á las ideas de los Manning y Gibbon, y cuidándose de infiltrar en las masas el aura del catolicismo, bastante más que de mantener las estrictas fórmulas ortodoxas en los puntos de detalle.

Observaba una especie de neutralidad benévola (excepto en los últimos años de su pontificado) para con el instintivo movimiento de progreso que

viene esforzándose por conciliar la ciencia y el dogma, y solamente detenia á los novadores cuando éstos, extralimitándose, amenazaban la seguridad é integridad del edificio.

Pío X, muy al contrario, se aferra á la estricta ortodoxia, condena á los demócratas cristianos, diciendo que el pobre Murri es un subversivo, y trata de meter á todo el clero secular en un puño. En el puño de cualquier general ó prefecto de comunidades ó sociedades religiosas.

Propende á apereguayizar el mundo católico, quizá porque tiene como inspiradores jesuitas y monacales españoles muchos de ellos—que se creen capaces de tornar á emprender, comenzando por España, aquella desastrosa aventura.

No recuerdan él y sus áulicos ni siquiera el ejemplo más reciente de la República del Ecuador, consagrada hace apenas treinta años al Corazón de Jesús, y fundataria humildísima de la Santa Sede.

El insigne Juan Montalvo y un puñado de jóvenes bastaron para desbaratar aquel sacro artificio.

Hoy, en el Ecuador, rige una completa libertad de cultos; es un hecho la separación de la Iglesia y el Estado; tiene éste la administración de los bienes de las Congregaciones extinguidas, ha nacionalizado su clero y ha incluido en la ley del matrimonio civil el divorcio.

En eso paran los intentos de restaurar yugos y dominios, que son hoy odiosos, insufribles é inadmisibles para la conciencia humana.

La Encíclica á que nos referimos, la postergación del clero secular y la torpe política seguida con la República francesa, la cual por cada vaga amenaza devuelve un golpe certero, conducirán probablemente á la resurrección de las iglesias nacionales en aquellos pueblos que quieren ser dueños de su voluntad, sin dejar de ser fieles á las máximas de Cristo.

De lo dicho se infiere para nosotros una consecuencia inmediata.

Estando como está el horno de Roma, valiente negocio hará el Gobierno liberal que, sumiso y rendido, se vaya allá con pasteles.

## Después del naufragio

Domenica

Domenica entra en el Consulado en compañía de otras mujeres; sus ojos tienen un círculo amoratado, sus mejillas una palidez intensa y las miradas parecen seguir un ensueño de melancolía hacia mundos lejanos. Domenica no llora, ni lloró en los an-

guetiosos momentos del naufragio, ni luego en la playa salvadora, durante aquella noche que no acababa nunca, durante aquel amanecer bajo el cielo plúmbico, en la tierra árida frente al horizonte inmenso del mar, hermosamente azul, indiferentemente azul.

Un joven italiano, náufrago también, que posee el gran sentido de la vida, la conformidad, la indiferencia y la risa—un super-Pangloss ó un randa de Lavapiés—al ver entrar á Domenica se dirige á ella, la saluda con profunda reverencia y besa su mano blanca, que ella le abandona indiferente; luego, sentados en un sofá, él, *sotto voce*, le canta una canción picaresca de Calabria y consigue al fin que la Domenica sonría.

—Dona, mía dona...

Le refiere todo lo que él ha hecho en Cartagena después de quedarse sin un franco de tres mil y pico que salvó sujetando su cartera de bolsillo con un cinturón; no le dice de qué se gastó los francos; pero lo sabemos todos los que le vimos cambiarlos por moneda española y repartirla después entre sus compatriotas en el arsenal. El le dice solamente que se ha divertido mucho, que un naufragio no es cosa de todos los días y que hay que dar gracias á la buena estrella que los trae náufragos á una ciudad en fiestas en vez de llevarles á una isla de antropófagos.

Esta evocación hace sonreír á Domenica, y más cuando él la describe cómo los hubieran asado enteros en parrillas especiales, y brindado sobre los huesos de sus chuletas con vino del que va cargado el buque, *Lágrima de Christi*, vino de las viñas que ofrecen en las laderas del Vesubio.

Domenica devorada por salvajes, hace sonreír á Domenica, y sus labios, que no habían murmurado una sola palabra, responden ya á las del joven pangosiano.

Entran y salen náufragos, gentes desdichadas, con huellas de la tragedia en los rostros desencajados, tormentarios; y si inacribándose en las listas y vuelven á sus alojamientos; Domenica y el joven charlan sin tregua y cada vez en voz más baja; Domenica sonrío...

El final de esta historia, lector, es el final de un cuento amable, de amor y de esperanza. Ya, Domenica no está triste.

La pipa negra

Un muchacho napolitano ha salvado en la catástrofe, ¿qué diréis? Una pipa negra, una vieja pipa negra de su padre. Ha aquí una historia profundamente conmovedora y sentimental.

Visjaban en el «Sirio» ese muchacho y su padre; á las cuatro estaban sobre cubierta y pudieron observar cómo desde un farocho á popa daban gritos y hacían señales al buque; inmediatamente sobrevino el choque

rudo; instantáneo; cuantas personas había en pie rodaron sobre la cubierta; y fué, en brevísimos segundos, una confusión espantosa de gritos, llantos y lamentos, de empujones y tropezones. La gente comenzó á tirarse al agua. El arzobispo Marcondé subió pálido, desencajado el rostro, desde su camarote; se quitó una hermosa cruz de oro y brillantes, con un gran rubí en el centro, que llevaba pendiente de una cadena de oro, se quitó los hábitos y la ropa toda y se arrojó al mar; el prelado arrambió con dos salvavidas—hombre precavido vale por ciento—; pero al llegar al agua una mujer le quitó uno á puñetazo; por la otra banda se descolgó el obispo después ahogado; subió del camarote ya con el salvavidas puesto; pero al echarse al agua se le escurrió por las piernas, y un muchacho catalán, que medio se ahogaba, se lo birló en menos que se dice.

¡Bendijo el obispo al muchacho! Es cosa que no se sabe todavía.

—¡Quietos! ¡Quietos!—le gritaba al joven napolitano su padre; ambos sabían nadar, y tirarse al agua entre los que no sabían, era ir á una muerte segura.

Transcurrieron unos minutos, y entonces el padre se arrojó al mar, siguiéndole el hijo; echaron á nadar en demanda de la Hormiga Grande, que distaría una milla y á la mitad próximamente del camino gritó el padre: —¡Ay, la pipa! ¡He perdido la pipa!— El muchacho no vaciló un solo momento, cambió de rumbo y volvió al buque; se encaramó en él como pudo, entró en el camarote de su padre y volvió luego al mar, pero llevando bien sujeta con los dientes la pipa negra. ¡Buenos tragos de agua le costó!

Hoy el padre me ha contado conmovido la historia de esa pipa familiar; perteneció al abuelo, la heredó él, y regresando de América, el buque en que venía naufragó cerca de Nápoles; como ahora, se ahogaron muchos; como ahora, él pudo salvarse, pero lo perdió todo, todo, más de 50.000 francos ganados en la explotación, y llegó á la playa desnudo, pero sujetando con los dientes, como ayer su hijo, la pipa negra que yo he contemplado con un respeto profundo...

Los cobardes

—Yo vuelvo á Barcelona; vuelvo al comercio en donde estaba.

—No; yo no me embarco más; hoy llega mi padre á recogerme; iré á Madrid á ver si me coloco, y sino á mi casa...

—Me dejo la carrera—este es un oficial del «Sirio»—; tengo veintiseis años; me he casado hace poco tiempo; apenas si llegan á cuarenta días los que desde mi matrimonio he podido dedicar á mi esposa...

Y son veinte, y cincuenta, y cien...

to los renunciadores, en su mayor parte gente que iba á América á chacer dinero, á conquistar la vida; retroceden al primer golpe de la lucha, lo abandonan todo, hasta la esperanza, cobardemente. Hacen bien en no reanudar el viaje: la vida dura de conquista es demasiado intensa para las almas femeninas. Siguen el viaje los aventureros, los dominadores, la gente de garra y de voluntad, los que miran con desdén estos accidentes del camino, fijos en la gloria de vivir y triunfar...

J. MARTÍNEZ ALSACETS.

Cartagena, agosto 906.

**CACIQUISMO MILITANTE**

**Los Consumos y el maússer**

*Protesta popular.—¡Siempre los Consumos!—Cacique intemperante.—Concejal herido.—A tiros.—Pidiendo justicia.—Víctimas del maússer.—Epílogo.*

Cádiz 13.

Una Comisión de los mayores contribuyentes de Chicliana se ha presentado hoy al gobernador en son de protesta contra los sucesos que ensangrataron ayer las calles de aquella pacífica población, sometida de un modo absoluto al capricho de uno de los caciques más influyentes de Andalucía.

El gobernador ha prometido á los comisionados depurar responsabilidades y hacer justicia sin miramientos ni contemplaciones.

Testigos presenciales del escándalo de Chicliana dicen que gran número de vecinos habían acordado celebrar un mitin con objeto de protestar del reparto de Consumos hecho por el Municipio de aquella localidad, por considerarlo injusto á todas luces.

Próximamente á las nueve y media de la noche fueron concentrándose nutridos grupos en las inmediaciones del teatro García Gutiérrez. La Guardia municipal intentó disolverlos, pero tuvo que desistir por carecer de fuerza bastante para imponerse.

En vista de la actitud del vecindario, el alcalde, D. Luis Díaz Vargas, acompañado del concejal D. Pedro Gutiérrez, adicto al señor Borbolla, cacique de la comarca, se presentó entre la multitud con ánimo de aplacar los ánimos y exhortar á los vecinos á deponer su actitud de resistencia.

Poco después llegó la Guardia civil, que intimó á los grupos á desalojar aquellos lugares, consiguiéndolo sin resistencia. No obstante, el iniciador, ó uno de los iniciadores del mitin, fué detenido por los guardias, que con este hecho dieron margen á que se enconasen las iras del pueblo.

Este se dirigió á la Casa Consistorial para protestar de lo ocurrido y solicitar la libertad del detenido.

La protesta se formuló con absoluta corrección, sin proferir gritos subversivos y sin que nadie intentase alterar el orden.

La actitud del Sr. Gutiérrez, poco conciliadora, sus amenazas contra la muchedumbre soliviantaron los ánimos de los manifestantes, y uno de éstos, más exaltado que sus compañeros, blandiendo un arma blanca, se lanzó sobre el concejal, infiriéndole una grave herida en el bajo vientre.

El Sr. Díaz Vargas perdió entonces la serenidad, y lejos de conjurar el

conflicto que amenazaba estallar, ordenó á la Guardia civil que hiciera fuego sobre la multitud que se agrupaba frente á la Casa del Concejo.

No anduvieron remios los guardias en el cumplimiento de las disposiciones del alcalde. En un instante sonaron cincuenta disparos, que hirieron á cinco individuos.

La escena que con este motivo se desarrolló fué espantosa. Los testigos presenciales á que me refiero dicen que á los primeros tiros los manifestantes huyeron atropelladamente en todas direcciones, arrollando en su fuga á muchos niños, majeres y ancianos, que en calidad de curiosos se encontraban en aquellos lugares.

Los guardias, sin embargo, no cesaron de hacer fuego granadeado, como si se tratase de una verdadera batalla campal.

Aparte de gran número de niños, mujeres y ancianos contusionados por los que hufan, han resultado heridos por bala de maússer:

José González Farinas, en la pierna derecha, con fractura de la tibia.

Antonio Guzmán, en el tobillo derecho.

Manuel Moreno Guzmán, en la pierna derecha.

Estos heridos se hallan en grave estado.

También han sufrido lesiones de más ó menos importancia una niña de corta edad y el guardia civil Carlos Beltrán, que recibió una pedrada.

Una de las balas penetró en la caseta en que se halla instalada la rifa para los pobres. Afortunadamente no ocasionó desgracia alguna.

Urge, por decoro de la justicia y por humanidad, que se adopten enérgicas medidas contra el caciquismo, causa de frecuentes é irrátantes atropellos de que son víctimas los pueblos andaluces que, á las torturas del hambre, se les añade los vejámenes de los caciques.

Así lo suplican respetables personalidades de Chicliana, ajenas á la lucha política.

«España Nueva» puede hacer mucho para dar al traste con el aborrible poder de esos tiranelos, que se erigen en árbitros de los destinos de estos desdichados pueblos.

El Juzgado ha procesado á trece individuos por los sucesos de que acabo de dar cuenta.

Desalojados ya los alrededores de la Casa Consistorial de Chicliana, y dueña del campo la Guardia civil, se suscitó una reyerta que sirvió de epílogo á los sangrientos sucesos que he referido.

Habiendo alabado la conducta del agresor del concejal Sr. Gutiérrez un individuo llamado Medina, un hermano de la víctima vino con él á las manos, resultando ambos heridos levemente.

**LOS MULTI-MILLONARIOS**

No hace mucho tiempo, el presidente Roosevelt pronunció un discurso en Nueva York, en el cual declaró que convendría al bien de la república el imponer grandes cargas á los detentadores de las «fortunas ilimitadas» é impedir que sus fortunas pasasen íntegramente á sus herederos.

Este proyecto ha sido aplaudido por unos partidos políticos y ha arrancado vivos protestas á otros.

Con ocasión de esta polémica, un periódico neoyorkino ha publicado la

lista de las grandes fortunas de ambos mundos.

Las americanas son las siguientes:

Jonh D. Rockefeller. . .	2.750.000.000 francos
Andrew Carnegie. . .	1.250.000.000 »
W. Vanderbilt. . .	700.000.000 »
J. I. Astor. . .	520.000.000 »
William Rockefeller. . .	510.000.000 »
G. J. Gould. . .	500.000.000 »
W. A. Clark. . .	500.000.000 »

Después de estos privilegiados, siguen unas cuantas pequeñas fortunas de 200 á 300 millones. ¡No valen la pena de citarlas!

En Inglaterra el recort pertenece al «Rey de los diamantes», á M. Alfred Best, que posee dos mil quinientos millones. Lo sigue de lejos M. J. B. Robinson, con dos mil millones y luego van M. W. Astor con mil millones y lord Strathcons con setecientos millones.

**Congreso de la lengua Catalana**

Se ha fijado para los días 13, 14, 15, 16, 17 y 18 del próximo mes de Octubre, la celebración en esta capital del Congreso internacional de la Lengua Catalana.

El orden de las tareas de dicho Congreso, así como de las fiestas que se celebrarán en honor de los congresistas, es el siguiente:

Día 13.—A las diez de la noche, sesión inaugural en el salón de San Jorge, de la Diputación provincial.

Día 14.—A las once de la mañana, constitución de las secciones y orden de los trabajos. Por la tarde «garden-party» en obsequio á los congresistas y sus familias; en el Parque Güell. Por la noche, en el teatro Principal, fiesta del Teatro Catalán, con representación de varias escenas de las diversas épocas de nuestro teatro.

Día 15.—A las diez de la mañana y á las cuatro de la tarde, sesiones ordinarias. Por la noche, velada en obsequio á los congresistas en el Ateneo Barcelonés.

Día 16.—A las diez de la mañana y á las cuatro de la tarde, sesiones ordinarias. Por la noche, fiesta de la música popular catalana, con el concurso del «Orfeo Catalá».

Día 17.—A las diez de la mañana, sesión ordinaria. A la una de la tarde, banquete en obsequio á los congresistas extranjeros, en el restaurant del Tibidabo. A las seis de la tarde, sesión de clausura del Congreso. Por la noche, recepción en el Salón de Ocho.

Día 18.—Excursiones á Vich, Ripoll y Poblet, en obsequio á los congresistas extranjeros.

**NOTICIAS**

*Nueva galgo del Atlántico*

La Compañía transatlántica holandesa llamada Holland-América Line, que tiene su central en Rotterdam, ha pedido á la casa Harland Wolff de Belfast la inmediata construcción de un vapor de 23.000 toneladas, cuyas dimensiones de 650 pies de largo por 77 de ancho lo califican de uno de los vapores mercantes de mayor porte que cruzarán el Atlántico.

*«Record» en la producción de oro*

De acuerdo con la memoria que acaba de publicar la Cámara Minera del Transvaal, el total del oro extraído en las minas de aquel país anglo-africano durante el mes de julio último fué 491.793 onzas, que valen libras esterlinas 2.089.004, ó sea un aumento de 15.818 onzas de peso y 67.191 libras esterlinas en valor, comparadas aqueílas cifras con las correspondientes al mes de junio, lo cual constituye un «record» notable, pues la producción de junio último había sido la mayor registrada hasta la fecha.

Los periódicos indinenses felicitan al dar los datos que anteceden al departamento de las colonias británicas.

*Arresto de generales*

Cablean de Panamá, vía Nueva York, que la policía panameña ha arrestado á 17 antiguos generales colombianos á los que se acusa de conspirar contra el gobierno.

Créese que los citados generales considerados como extranjeros inaceptables y peligrosos, serán expulsados del territorio de Panamá.

*Pan americanismo*

Grande, dice un telegrama de Montevideo, es la recepción que en aquella capital se ha dispensado á Mister Root, secretario de Estado del Norteamérica, á la cual representa en el Nongreso pan americano de Río Janeiro.

En el banquete de gala que en la noche del día de su llegada dió el ministro de Negocios Extranjeros del Uruguay en honor de Mister Root, pronunció dicho ministro un discurso en el cual dijo en resumen, que el Gobierno uruguayo ve en la visita de tan ilustre huésped una prueba de los progresos realizados gracias á la propaganda hecha para afirmar los lazos de fraternidad entre los pueblos americanos.

Recordó luego el orador algunos acontecimientos históricos, añadiendo que las naciones americanas no pueden olvidar á la tierra española de la cual salieron las carabelas de Cristóbal Colón, ni las tradiciones de la noble Francia, cuyas gloriosas reacciones contra el feudalismo dieron por resultado la declaración de los derechos del hombre.

Ita a, A emania y España nos envían inmigrantes mientras que nos proporciona Inglaterra los capitales que necesitamos.

«Estas circunstancias—añadió el ministro—nos unen íntimamente á Europa, pero sin que por esto dejen de estrecharse de más íntima manera las relaciones cordiales en extremo que nos unen con los Estados Unidos. Bebo, pues, á la fraternidad panamericana y á la salud de Mister Root y á la de su familia.»

Contestó el diplomático norteamericano al saludo con frases de gratitud por la hospitalidad del pueblo uruguayo, por cuyo presidente y ministro de Negocios Extranjeros brindó.

Terminado el banquete fué obsequiado mister Root con una función de gala en el Teatro Urquiza.

*Una cosa nueva*

Telegrafian de Nueva York á los periódicos indinenses que ha sido condenado á quince años de reclusión cierto mister Gibson Hall, una de las personas que con mayor encarnizamiento tomaron parte en el linchamiento de tres negros de la villa de Salisbury, en la Carolina del Norte.

# MAHON

A los que deseen suscribirse á nuestro periódico, se les servirá GRATIS hasta fin de mes, empezando á contarse su suscripción de primero del próximo Septiembre.

## EL «NUEVA ESPAÑA»

Al atardecer del sábado entró en nuestro puerto fondeando en la orilla sur de la isla del Arsenal el cañonero de guerra de apostadero en Palma «Nueva España».

Su venida obedeció á que tiene que aprovisionarse de carbón, del depósito existente en el citado Arsenal.

## VAPOR CORREO

El «Menorquina» ha fondeado en el sitio de costumbre procedente de Barcelona en viaje directo, esta mañana á las nueve.

## TORMENTA

El tiempo está variable desde hace algunos días.

En la noche del sábado cayó sobre esta ciudad un corto aguacero, terminando luego en fuerte viento Norte que duró todo el día de ayer.

En el N. O. veíase un continuado relampagueo, no alcanzando la tempestad al radio de nuestra población.

En cambio, á cuatro kilómetros de ésta hubo lluvia en abundancia y fuerte tronada.

## ESO NOS FALTABA

Ayer sufrió un aumento el precio de la leche y se nos asegura que estos días sufrirá un alza la carne.

Dada la crítica situación por que atravesamos, solo esto nos faltaba para arreglarlo.

No estaría demás que nuestras autoridades se preocupasen de que estas alzas no tuviesen efecto, ó al menos indagar si son ó no justificadas.

El alza de la carne se explica de la siguiente manera: Todas las semanas leemos llegan á Palma y Barcelona vapores cargados con ganado de la Argentina y Argel. Aquí no llega una sola cabeza, y por el contrario todos los martes vemos como es embarcado la flor de nuestro ganado, restando para el abasto de la isla lo que no ha podido embarcarse, y aun esto tenemos que pegarlo á buen precio.

¿Tiene remedio el mal? A nuestras autoridades incumba el averiguarlo.

## FIESTAS DE ESTA SEMANA

El viernes celebra á la de su santo titular San Bartolomé el pueblo de Ferrerías; con los festejos de costumbre y el domingo las del santo de su nombre el vecino pueblo de San Luis.

## PREPARATIVOS

Acercándose la festividad de Nuestra Señora de Gracia patrona de esta ciudad, y en previsión de que se corra la copa del Rey y placa de la «Liga Marítima», son varios los guayros y botes místicos que hemos visto estos días surcando por las tranquilas aguas de nuestro puerto, ensayándose sin duda para disputarse los premios citados.

Dados los preparativos es de esperar no se repita pues lo ocurrido con las últimas organizadas, las que tuvieron

que suspenderse por no presentarse número suficiente de embarcaciones á la vela.

## PASEO

Debido á lo anormal del tiempo vióse mucho menos concurrido que de costumbre en la tarde de ayer el paseo de Isabel II.

Por la noche, habiendo amainado algo el tiempo, la concurrencia fué mayor.

## LO DEL «NUEVO MAHONÉ»

Noticias alarmantes empezaron á circular sobre dicho buque en las últimas horas de la tarde de ayer, vertiéndose la noticia de que con el temporal se le había roto un palo, hirieron de gravedad á un tripulante.

Por fortuna la noticia no ha tenido confirmación.

Esta mañana hemos acudido á las oficinas de «La Marítima» para enterarnos de la verdad de lo ocurrido resultando que el «Nuevo Mahoné» llegó á Ciudadela sin novedad en la mañana de ayer; que el cobrar con la maquinilla un calabrote fué cogido un tripulante en el dedo pulgar de la mano izquierda y que al sentirse acogido se asió con la otra mano al citado calabrote sufriendo algunos desgarros en la derecha.

El herido fué trasladado ayer mismo á esta ciudad, después de curado convenientemente. Los desgarros de la mano derecha no ofrecen importancia alguna, ofreciéndose en cambio la del dedo, creyéndose habrá necesidad de amputárselo.

El «Nuevo Mahoné» quedó detenido en Ciudadela, esperando abonanzase el fuerte viento Norte reinante, y habiéndose calmado algo, salió á las cinco de la tarde para Alcudia.

## CORRIGENDOS

Convenientemente custodiados por la guardia civil han llegado esta mañana en el «Menorquina» seis corrigendos procedentes de distintas armas, los cuales pasan á extinguir condena en la penitenciaría militar de la fortaleza de Isabel II.

## DIFTERIA

El sábado declaróse un nuevo caso de difteria en un niño de corta edad, habitante en la calle de San Guillermo núm. 15.

Por la alcaldía han sido tomadas las oportunas medidas higiénicas para evitar su propagación.

## NUEVA SOCIEDAD

Con el nombre de «Fraternidad Mahonesa» acaba de establecerse en esta ciudad una nueva sociedad de socorros mutuos para obreros enfermos.

En la Junta de constitución de dicha sociedad se inscribieron cincuenta socios fundadores.

Quedaron elegidos para los cargos de la Junta Directiva, los señores siguientes: Presidente, D. Antonio Taltavull Ballester; Vicepresidente, D. Antonio Cardona Expósito; Secretario, D. Luis Rodríguez Giner; Vice-secretario, D. Miguel Castañol Pons; Tesorero, D. Graciliano Jener Gomila; Vice-tesorero, D. Miguel Argüelles Andreu; Contador, D. Gabriel Sintes Teixidor; Vicecontador, D. Miguel Taltavull Ballester.

Esta Sociedad envía á las de su clase un saludo fraternal ofreciéndose á ellas incondicionalmente.

## EMIGRANTES

En el «Nuevo Mahoné» salieron ayer para Barcelona varios de nues-

tros paisanos que, faltos de trabajo, abandonan á querida rogusta que les viere hacer dirigidos en busca de mejor suerte á las repúblicas sud-americanas.

De todas va as las deseamos que la fortuna les sea más propicia que por aquí.

## MEDICO HOMEOPATA

El pasado miércoles desembarcó en Ciudadela de la donde salió para esta ciudad uno de estos días hospedándose en la Fonda Central, el reputado médico homeópata Dr. Balari, que ya otras veces ha visitado nuestra ciudad, en donde cuenta con numerosa clientela.

## MATERIAL CIENTIFICO DE LOS INSTITUTOS

Por el ministerio de Instrucción pública se ha aprobado la distribución del crédito de 100.000 pesetas consignado en el capítulo 8.º, artículo 1.º, de la ley de Presupuestos vigente para adquisición de nuevo material científico de experimentación con destino á las cátedras y laboratorios de los Institutos de segunda enseñanza.

He aquí la forma en que se distribuirá dicho crédito:

Institutos de Albacete, Almería, Avila, Badajoz, Barcelona, Burgos, Caba, Cáceres, Ciudad Real, Coruña, Girona, Granada, Guadalupe, Jaén, Lérida, Lugo, Cardenal Cisneros (Madrid), San Isidro (Madrid), Málaga, Oviedo, Palma de Mallorca, Pontevedra, San Sebastián, Sevilla, Tarragona, Toledo, Valencia, Vitoria y Zaragoza, á 2.080 pesetas cada uno; Alicante, Bilbao, Cádiz, Canarias, Castellón, Córdoba, Cuenca, Huelva, Jerez, Mérida, Orense, Salamanca, Santander, Santiago, Segovia, Soria, Tarragona y Zamora, á 1.800 pesetas respectivamente; al de Logroño, 1.430; al de Huesca, 1.624; al de León, 1.630; al de Palencia, 1.125 y al de Valladolid, 1.444.

## AL PUBLICO

En el establecimiento de D. Damian Allés Allés, situado en la calle Nueva de la villa de Ferrerías, durante las fiestas de San Bartolomé, que deben celebrarse los días 23 y 24 del corriente mes, se encontrarán á precios muy económicos toda clase de comidas, licores y refrescos.

La cocina estará á cargo del acreditado cocinero del Casino «La Unión» D. Antonio Alcega y Korell.

## «ALREDEDOR DEL MUNDO»

El número del miércoles 15 de Agosto, trae, entre otros, los siguientes artículos, profusamente ilustrados:

«Impresiones tangérianas» (Lo que se ve en los zocos).—«La amistad de un elefante» (La señora de los mendrugos, Consecuencias de una «grippe» Desentada feliz).—Lo que se imprime en el mundo (Libros y periódicos publicados desde la invención de la Imprenta).—El sello misterioso de la Naturaleza (La mancha oscura de la animales. Su origen. Un problema de Historia Natural).—Cómo se descubrió el mar de Behring (El país de Gama. Virtus Behring y sus viajes. Una expedición saluada por las nutrias y las vacas marinas).—El billar en mesa ovalada (Una nueva industria española).—Las curiosidades de la navaja de afeitar (Revelaciones del microscopio).—La incha del agua contra la tierra (Cómo nacieron el Canal de la Mancha y el Estrecho de Gibraltar. Una nación que se hunde).—El grosor del cabello y la enfermedad.—Automóviles en el Congo.—Un sistema per judicial para organizar el vino.—El rato más malo del rey Eduardo.—[Qui-

da de con el billar.—Un consejo para los fumadores.—La oscuridad de los billetes.—Accidentes que causan enfermedades.—Una reina curiosa.—El tiempo y el poder humano.—La plata de los laboratorios fotográficos (Para no desperdiciarla).—El «Kipi del Museo de Historia Natural».—La Calvé y los niños.—¿Se marcan los dientes?—Para que no huela el aliento.—Una biblia valiosa; y las acostumbradas secciones de Avistador Universal, Preguntas y Respuestas, Boletas y Recreos, Caricatura etc.

Acompaña además, á este número el pigo 15, como de costumbre, en forma de «carta», de la interesante novela «La venganza del Doctor Nikola» (tercera parte de «El Doctor Nikola») escrita en inglés por Guy Boothby.

Precio: 20 céntimos número.—250 pesetas suscripción trimestre, Plaza del Progreso, 1, Madrid.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 19, 8:00.  
París.—Llegan nuevas noticias de la catástrofe de Valparaíso, habiéndose sentido sus terribles efectos en todo el territorio chileno, que ha quedado devastado.

Los movimientos se han sentido hasta en Washington y en Jamaica y Santa Lucía.

El pánico que reina en dichas ciudades es inmenso.

Madrid 19, 8:25.  
La ciudad de Valparaíso ha quedado completamente destruida por los terremotos y por los incendios que luego se desarrollaron, muchos de los cuales continúan.

Todas las líneas férreas están interceptadas.

En cambio en el puerto no ha sufrido daño embarcación alguna.

Madrid 19, 10:00.  
Telegrafían de Buenos Aires que las sacudidas sísmicas se sintieron ayer en distintos puntos de dicho territorio, especialmente en Rosario, Tucuman y San Luis.

Madrid 19, 10:15.  
En el consejo de ministros celebrado ayer fué acordado por unanimidad el indulto de los reos de Mazarate.

También se acordó que los guardiamarinas que efectuaban sus estudios á bordo de la «Nautilus» transborden en el «Numancia» mientras se efectúan en aquel las reparaciones anunciadas.

No habiendo habido unanimidad de pareceres, quedó aún sin nombrar el cargo de embajador en el Vaticano.

Madrid 20, 7:00.  
El próximo jueves regresarán á España los reyes don Alfonso y D.ª Victoria.

Hoy son esperados en San Sebastián los cruceros «Carlos V», «Rio de la Plata» y «Extremadura» que saldrán á recibir al «Giralda» y darle escolta.

También marcharán á San Sebastián á recibir á los reyes el Presidente del Consejo y el ministro de Instrucción Pública.

Madrid 21, 7:40.  
Un despacho de San Petersburgo anuncia que empieza á surtir sus efectos el manifiesto de Wiborg lanzado á la publicidad por los miembros de la disuelta Duma.

En Moscon y otras capitales muchas personas se resisten al pago de todo impuesto lo que determinará una excesiva desorganización industrial y comercial.

Esta actitud preocupa hondamente á los miembros del gobierno.

Imp. de Faorguez, á cargo de Ribé.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de tonos estílos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc., ejecutados con la máquina

Domestica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

# MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón-José Casado-Castillo 30

La Compañía Fabril Singer

Representantes en España

ADCOCK Y C.<sup>a</sup>

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

## El Mejor Refrescante

HORCHATA EN POLVO

# "MASSANA"

De venta en el Depósito exclusivo—Colmado «La Vid»—Arravaleta n.º 3—MAHON.

Representant Comisionista

## Francisco Tomás Robert

GRACIA 77.

Compro al contado florestamonio (Trumpetille.)

## Vino de uva puro-Cosecha particular

La persona sana ó enferma que quiera beber cosa buena puede acudir á la casa CALLE DEL CASTILLO N.º 44—BAJOS

Se recomienda á las personas que quieran mantenerse fuertes y con salud. Procede de uva de Menorca bien sazonada y hecho con todo esmero. Hay poca existencia. Litro 0'50 ptas.

## Las Moscas y Mosquitos

Según se ha probado científicamente son la propagación de los gérmenes de muchas enfermedades contagiosas.

¿COMO ENFERMARLOS?

El papel MATA MOSCAS es el remedio más eficaz, el remedio sin rival. De venta en «La Colonial», de José Riudavets, Plaza Carmen 13.—Mahón. Precio de la doble hoja 0'25 pts. y caja de 25 dobles hojas 5'00 ptas.

## Patria

Sociedad Anónima de Reaseguros y Seguros Generales

Domicilio social: Rambla Santa Mónica núm 10—Barcelona.

Habiendo cesado en el cargo de representante de dicha Sociedad en esta ciudad D. Rafael Vidal se participa á los señores asegurados que tengan por conveniente hacer alguna reclamación, pueden dirigirse al nuevo representante DON JUAN SALAS Y AMENGUAL, calle de Isabel II 21—Mahón.

LA DIRECCION

## Gran exposición de muebles de Lujo

EN

# CASA SINTES

## ¡¡¡NO EQUIVOCARSE!!!

El que necesite sellos de goma, metal, placas esmaltadas, imprentillas rápidas, numeradores y fechadores y automáticos etc. etc., consulte antes de comprarlos los catálogos de la casa F. Nadal.—Sucesor de E. Joni.

Precios sin competencia.—Calle del Angel número 8 —Bis.—MAHON.

## FUNDICION DE METALES Y OBJETOS DE LATONERIA

Gran variación en lápidas y placas para cementerios, de todas clases, dimensiones y dibujos, de relieve y repulidos. Fundidos de metal blanco resistente. No se oxida ni pierde el color á precios convencionales.

Fundición, Andén de Levante, 46. Despacho, Comercio 13.—MAHON.

## Lechería de Guasch

Calle de la Infanta, 14

El dueño de este establecimiento participa á sus muchos favorecedores y al público en general, se sirvan probar las ricas horchatas GUASCH. Todos los días habrá variación en sus clases. Se servirán desde las doce de la mañana á las once de la noche, sirviéndose con cuatro barquillos al domicilio de quien lo solicite, al precio de 80 céntimos nrs.

## Para vender

Lo está una finca en el término de Alayor compuesta de casa, establo, cochera y de unas tres barcillas de tierra de sembradio.

También lo están dos caas situadas en la calle de San Sebastián de esta ciudad números 43, 45, 47 y 49.

Se cederá todo por un precio sumamente barato.

Infornarán en esta imprenta.

### PARA VENDER

Está para vender el cafetín de Lorenzo Sintés calle de Prieto y Oanés n.º 181.

Para informes en la misma casa.

Lo está la tienda en buenas condiciones, de la calle Nueva n.º 4. Para informes, Hannover 2 Mahón

Lo están una casa y un solar contiguo situados en la Carretera Nueva de Ciudadela n.º 153.

Informarán en la misma casa.

Lo está una viña con casa de recreo propia para veranear á dos kilómetros de la población.

Se dará con buenas condiciones. Para informes en esta imprenta.

Lo está la casa que está señalada con el número 100 en el caserío de Lluemesanas de reciente construcción y en muy buenas condiciones, que se cederá por un precio barato.

Informarán en esta imprenta ó en la indicada casa.

### PARA ALQUILAR

Lo está una casa horno en la calle de San Alejo, 1.º en Villa Carlos. Informarán en el mismo pueblo calle Mayor; 38.

### CEDULA DE EMPLAZAMIENTO

En virtud de lo mandado por el señor Juez de 1.ª instancia de este partido mediante proveído de hoy recaído á solicitud del procurador D. Guillermo Góms ions en representación de Antonio Marimón y Liadó como marido de María Quintana y Sintés, que se halla admitido á litigar como pobre, por sentencia de este Juzgado de 29 de Marzo último en los autos juicio declarativo de mayor cuantía sobre presunción de muerte de José y Pablo Quintana y Barceló, hijo de José y Ana, nacidos en esta población en ocho de Febrero de 1813 y 9 de Junio de 1825 por medio de la presente, emplazo por segunda vez á dichos José y Pablo Quintana y Barceló ausentes en ignorado paradero y á cuantas otras personas ó desconocidas puedan creerse con derecho para oponerse á la declaración que se pretende á fin de que dentro del término improrrogable de cinco días comparezcan en dichos autos personándose en forma bajo apercibimiento si no lo verifican de pararse el perjuicio á que hubiere lugar en derecho.—Mahón 16 de Agosto de 1906—El escribano, Ldo Jaime Alías